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Общий Сабантуй
30 августа – День Респу-
блики Татарстан.

Сегодня Татарстан празд-
нует рождение своей государ-
ственности – День образования 
республики.

С 1990 года в Казани и других населенных 
пунктах региона ежегодно отмечается этот празд-
ник – выступают звезды российской эстрады, 
проходят народные гулянья, которые заверша-
ются праздничным салютом.

Наш регион и республику объединяет ши-
рокий круг взаимных интересов в различных 
областях: торгово-экономическое, научно-тех-
ническое и социально-культурное сотрудниче-
ство. Так, например, Алтайский край поставляет 
в Татарстан продукты питания и фармацевти-
ческую продукцию, ведет совместную работу 
в сфере пантового оленеводства.

Ежегодно в Алтайском крае отмечается та-
тарский праздник Сабантуй.

  КАЛЕНДАРЬ АП .

  ГЛАВНОЕ .
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Она пройдет 3 сентября, в День города, в парке 

«Изумрудный». В игровой форме предпринима-
тели продемонстрируют гостям многообразие 
образовательных, развивающих, познаватель-
ных, развлекательных и других услуг.
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Ветер западный, 2-7 м/с, порывы 
до 12 м/с. Небольшая облачность. 
Без осадков. В утренние часы 

местами туман.

+10о +15о
ночь

+27о +32о

день

+24о +29о +26о +28о

+25о +30о

день +8о +13о
ночь

Ветер юго-западный, ночью 
2-7 м/с, днем 4-9 м/с, порывы 
до 14 м/с. Переменная облач-
ность. Преимущественно без 
осадков.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 2-7 м/с, 
днем порывы до 12 м/с. Пере-
менная облачность. Преимуще-
ственно без осадков.

31 августа

1 сентября

+

К новым микрорайонам
  ПРИОРИТЕТЫ . Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Реквизиты счёта
для сбора безвозмездной (спонсорской) помощи 

на установку памятника вдовам участников Великой 
Отечественной войны в Барнауле. 

ИНН 2221017292; КПП 222501001.
БИК 040173604; ОКПО 46298878; ОКВЭД 94.99.
Расчетный счет 40703810302140130764.
Корр/счет 30101810200000000604.
Наименование банка: Алтайское отделение № 8644 
ПАО Сбербанк г. Барнаул.

Проект инициирован Краевым Советом женщин, Крае-
вым Советом ветеранов и газетой «Алтайская правда».

Н    573 781 .

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .

в Барнаулев крае сегодня

Заменить Bosсh 
Алтайский завод прецизионных изделий 
за этот год почти вдвое нарастил выпуск 
топливных систем Common Rail. Но чтобы 
удовлетворить запросы российских дизе-
лестроителей в этой аппаратуре, нужен 
20-кратный рост.  Как его добиться?  

В прошлом году АЗПИ произвел 10 тыс. комплектов  
Common Rail. В этом планировал удвоить их выпуск, не-
много потеснив компанию Bosсh, которая доминировала 
на российском рынке топливной аппаратуры. Немцы  
поставляли в нашу страну около 100 тысяч комплектов. 

Но в минувшем марте по известным причинам они 
покинули российский рынок. После этого АЗПИ засучил 
рукава и нарастил объемы выпуска топливных систем 
пятого поколения на 188%. А текущий год планируется 
закончить с ростом не менее чем в 2 раза.

– Но простая арифметика  говорит о том, что для за-
мены Bosсh мы должны увеличить производительность 
как минимум в 10 раз, – говорит гендиректор алтайско-
го предприятия Виктор Герман. – Этого невозможно 
добиться сразу. А лет через пять мы должны делать 
в 20 раз больше, чем сейчас.   Ч   

Чтобы нарастить мощности, нужно оборудование. 
Часть станков АЗПИ готов делать самостоятельно, а 
основную долю придется закупать в Европе и Японии. 
Прямой путь туда сегодня перекрыт. Придется искать 
какие-то обходные лазейки.  Это непросто. Накануне 
февральских событий завод приобрел очень важный 
станок в Италии и пока не может запустить это сложное 
оборудование, но…  

– Мы справимся, – уверенно говорит Виктор Герман. 
Кроме того, нужны специальным образом подго-

товленные производственные площади для нового 
оборудования.

Гендиректор планирует расширить цеха и участки за 
счет оптимального использования имеющихся площадей, 
сделать круглогодичное полное кондиционирование 
воздуха, усилить электрические сети.    

Естественно, потребуются серьезные финансовые 
вливания, которые не потянуть без помощи государства. 

– Задача требует огромных усилий не только нас, 
заводчан, но и властей, – напоминает Герман.

Кстати, Минпромторг РФ уже помог изменить си-
стему оплаты за продукцию АЗПИ. Раньше действова-
ла отсрочка платежа на 30–45 дней. Теперь заказчики 
половину суммы вносят по предоплате, остальную – 
в день отгрузки. Это решение позволило увеличить 
оборотные средства завода.

Самая главная проблема – кадры. Для такой работы 
требуется высококвалифицированный персонал. Его 
придется нанимать, обучать.  Для работы без выходных 
в круглосуточном режиме сегодня на заводе не хватает 
100 человек. 

(Окончание на 2 стр.) Контролер Юлия Капичникова.Виктор Герман.

Продукция АЗПИ.

В рамках национального проек-
та «Безопасные качественные 
дороги» в Барнауле завершилось 
строительство автомобильной 
дороги на улице Сиреневой.

Ее протяженность составляет порядка 
600 метров. Она связывает новостройки с 
главными магистралями Индустриально-
го района. На проведение всех работ было 
выделено порядка 57,5 миллиона рублей.

Эта дорога двухполосная. В рамках стро-
ительства обустроены сети закрытой лив-
невой канализации, нижнего и верхнего 
слоев асфальтобетона. Также появились 
тротуары с обеих сторон,  линии наружно-
го освещения. Безусловно, сегодня строи-
тельство дорог подразумевает и наличие 
парковок. Территория под парковочные 
места там займет порядка 900 квадратных 
метров. На финальной стадии – в сентябре 
– будут высажены деревья и кустарники, 
установлены скамейки и урны.

Дорога на улице Сиреневой – один 
из объектов, которые сейчас строятся 
в городе в рамках нацпроекта. Уже за-
вершены работы на пяти других участ-
ках: ул. 11-й Западной, ул. 12-й Западной, 
ул. 13-й Западной, Змеиногорском тракте, 
ул. Германа Титова.

– По «Безопасным качественным до-
рогам» в текущем году предусмотрены 
средства для проведения ремонтно-стро-
ительных работ на 19 объектах, – расска-
зал глава Барнаула Вячеслав Франк. – Их 
общая протяженность составляет более 
25 километров. Речь идет о сумме 918 млн 
рублей – средства краевого и городского 
бюджетов. Всего же на 2022 год на строи-

тельство, ремонт и содержание автомо-
бильных дорог предусмотрено порядка 
3 млрд 506 млн рублей. Это выше уровня 
2021 года в 3,1 раза. Увеличение средств свя-
зано с выделением субсидий из вышестоя-
щих бюджетов на реконструкцию моста на 
проспекте Ленина и строительство сразу 
пяти магистралей – проспекта Энергети-
ков, улиц им. Христенко, 65 лет Победы, 
Сиреневой, малого Павловского тракта.

После завершения дорожно-строитель-
ного сезона нормативность автомобиль-
ных дорог, включенных в национальный 
проект, должна существенно увеличиться.

– Их строительство в микрорайонах, 
которые находятся в зоне облуживания 
поликлиники № 14, в значительной сте-
пени упрощает работу нашим специали-
стам, в том числе бригадам неотложной 

помощи. Добираться на вызовы на дом к 
пациентам становится проще и быстрее, 
– говорит главный врач поликлиники 
№ 14 Дмитрий Денисов. – За последние 
годы в районе появилось несколько новых 
дорог, плюс возводится еще одна на про-
спекте Энергетиков. Также мы понимаем, 
что уже сейчас нужно задумываться над 
организацией схемы движения машин 
возле строящегося здания поликлиники 
№ 14, чтобы обеспечить безопасность пе-
шеходов и избежать образования заторов 
на дорогах там.

Отметим, что активисты «Единой 
России» контролируют ход всех работ по 
нацпроекту «Безопасные качественные 
дороги».

Кристина ЛИВЕР
Продолжение темы – на стр. 2.

Сохранили 
уровень загрузки

Индекс промышленного производства в Алтайском 
крае за семь месяцев года составил 101%. Об этом сооб-
щает региональное Министерство промышленности и 
энергетики.

Так, индекс в производстве одежды за январь – июль со-
ставил 152,3%.

В производстве химических веществ и химических про-
дуктов индекс промпроизводства 108,6%. Наибольший вклад 
внесли производители олеума и сульфидов.

В министерстве отметили положительный индекс промыш-
ленного производства и в сфере электрического оборудования 
– 113,7%. Здесь драйверами роста стали трансформаторы и 
дизель-генераторные установки.

Ниже 100% индекс промпроизводства остается при про-
изводстве текстиля, резины и пластмассовых изделий. 

Интернет пришёл 
в глубинку

25 тысяч домохозяйств в 42 населенных пунктах Алтай-
ского края получили доступ к современным телекомму-
никационным услугам в 2022 году. 

Такая цифра названа на встрече губернатора региона 
Виктора Томенко и главы компании «ЭР-Телеком Холдинг» 
Андрея Кузяева.

Так, строительство волоконно-оптических линий связи 
позволило за последние три года обеспечить высокоскорост-
ным доступом к Интернету более 900 населенных пунктов. 
При этом «ЭР-Телеком Холдинг» продолжает инвестировать 
собственные средства в строительство распределительных 
сетей связи. 

Развитие в регионе современных сетей связи проходит 
в рамках федерального проекта «Информационная инфра-
структура» национальной программы «Цифровая экономика».

События на Украине
Россия продолжает военную спецоперацию на Украине. 

Об основных событиях, которые произошли в 186-й день 
конфликта, рассказал телеграм-канал «РИА Новости».

Украинские войска вновь нанесли удары по Запорожской 
АЭС. Минобороны России сообщило о двух артобстрелах за 
сутки, сбит киевский дрон-беспилотник.

В районе Славянска высокоточными ударами ликвиди-
ровано 250 человек личного состава противника. Воздуш-
но-космические силы РФ уничтожили нефтехранилище 
в Днепропетровской области, топливо с которого использо-
вали украинские подразделения.

Кроме того, Минобороны России сообщило об ударе по 
цехам завода «Мотор Сич» в Запорожье, где ремонтировались 
украинские вертолеты.

Украинские войска четырежды обстреляли Новую Каховку 
в Херсонской области. Всего выпущено около 20 ракет, были 
попадания в центр города и район ГЭС. Вечером украинские 
войска обстреляли жилые районы Энергодара.

Никита ИВАНОВ
По материалам РИА Новости.
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Новые кварталы в Барнауле 
растут как на дрожжах, 
благоустройство дорог 
значительно отстает от 
новостроек.П

В этом году в Барнауле введено 
в эксплуатацию по итогам 7 меся-
цев жилья на 20% больше, чем в 
прошлом году. Застройщик, перед 
тем как возводить высотку, бросает 
плиты на дорогу, наводит, так ска-
зать, минимальное благоустройство, 
чтобы дорога не выглядела разби-
той и расхлябанной от КамАЗов 
со стройматериалами, кранов и 
бетономешалок. А по окончании 
строительства квартала новоселы 
ждут, когда же им городские власти 
заасфальтируют дорогу, и продол-
жают разбивать свои машины по 
бетону. А где-то и вовсе пустырь сто-
ит без дороги. Так, например, еще 
недавно выглядел участок дороги 
на пр. Энергетиков.

– Гулять было негде, мы уходи-
ли в уже обжитые микрорайоны, 
туда, где зелень и благоустройство. 
Хорошо, что у городской админи-
страции до нас руки дошли. Еще 
бы парковки были попросторнее, 
во дворах все занято, а на платных 
парковках не каждому по карману 
машину ставить, – сказала одна из 

жительниц новостроек – 35-летняя 
Анастасия.

Антон Маркелов, заместитель на-
чальника Управления экономиче-
ского планирования, мониторинга 
и контроля Минстроя Алтайского 
края, пояснил, почему в новых квар-
талах проблема благоустройства 
стоит так остро.

– Вопросы к интенсивности 
строительства придорожной и вну-
триквартальной дорожной сети у 
новоселов, безусловно, есть. Но мы 
должны понимать, что у нас огра-
ниченный бюджет города и края, 
поэтому мы решаем эти проблемы 
по мере возможности, – отметил он.

Частично помогают сгладить 
вопрос благоустройства в новых 
кварталах программы «Стимул» на-
цпроекта «Жильё и городская среда» 
и по строительству автомобильных 
дорог в новостройках.

В 2021 году в рамках этой про-
граммы построили 800 м дороги 
на ул. Индустриальной в Новоал-
тайске.

В 2022 году в этом смысле по-
везло жителям ул. 65 лет Победы 
и пр. Энергетиков. К 1 октября им 
обещают запустить дороги, первая 
будет длиной 500 метров, вторая – 
800 метров, да еще с зеленой зоной. 
Строительство автомобильных до-
рог стало настоящим событием для 
города – настолько, что на объект 
приехали все краевые СМИ.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ   НОВОСТИ .
26 тысяч человек посе-
тили в субботу в барна-
ульском парке «Изумруд-
ный» гастрономический 
фестиваль «Алтайские 
бренды. Продукты для 
здоровья». Дети и взрос-
лые совершали гастро-
номические открытия, 
дегустируя продукцию 
алтайских производи-
телей.

Бабули стояли в очереди за 
кашами из смешанных круп 
«Алтайской сказки», поскольку 
производители представили 
любопытные новинки для 
населения.

Не пустовал ларек и с пан-
товой продукцией.

Любители газировки по-
глощали новинку БПЗ – колу.

В воздухе витал запах рыб-
ного стейка.

– Берите, осетр свежайший. 
На вертеле, – уговаривали 
барнаульские производите-
ли фермерского продукта 
«Сибирский осётр 22».

При виде цены у журнали-
стов несколько поубавилось 
прыти. Одна палочка стоила 
2 тыс. рублей, 180 граммов – 
450 рублей.

А гурманы подходили и 
подходили:

– Вы мне хвосты обещали!
– А стейки готовы?
Много желающих продегу-

стировать сыры было у кио-
ска Логовской сыроварни, чья 
продукция тоже не отлича-
ется дешевизной. Но где еще 
найдешь сыры с выдержкой 
24 месяца? Плотный, жирный 
продукт так и просился в рот.

Весь день барнаульцы уча-
ствовали в конкурсах, чтобы 
получить в подарок лучшую 
продукцию алтайских сыро-
варен, фармпредприятий и 
молочных заводов.Р   

Открыл гастрофестиваль 
губернатор края Виктор То-
менко.

– Алтайская продукция 
давно стала синонимом здо-
рового питания. На фестива-
ле мы создали такой формат, 
чтобы свои идеи и продукцию 
смогли представить и круп-
ные предприятия, и неболь-
шие компании. Особенность 
Алтайского края заключается 
в том, что здесь успешно ра-
ботает агропромышленный 
комплекс, развивается произ-
водство сельхозпродукции и 
ее переработка. Мы можем 
гордиться тем, что наш реги-
он обеспечивает натуральной 
продукцией не только себя, 
но и часть других регионов, 

в том числе столицу нашей 
Родины, – отметил Виктор 
Томенко на открытии фе-
стиваля. Затем он вручил 
работникам предприятий 
пищепрома юбилейные меда-
ли, учрежденные к 85-летию 
Алтайского края.

Начальник Алтайпищепро-
ма Александр Большаков отме-
тил, что, несмотря на сложную 
экономическую ситуацию в 
условиях санкций, алтайским 
предприятиям удалось сохра-
нить объемы производства, 
никто из них не остановил-
ся. Штат сотрудников произ-
водители тоже сохранили. 
Предприятия продолжают 
искать новые рынки сбыта, 
поставлять свою продукцию в 
ближнее зарубежье и регионы 
России, поскольку Алтайский 
край является профицитным 
регионом по производству про-
дуктов питания. Кроме того, 
появились новые виды продук-
ции: крупы, сыры, напитки, 
которые раньше поставлялись 
в край из-за рубежа. Есть в пла-
нах у алтайских производите-
лей начать производить заква-
ски для сыров, но это долгая 
процедура, она не происходит 
одномоментно. А пока заводы 
запаслись необходимыми ин-
гредиентами и не испытывают 
дефицита сырья для производ-
ства продукции. Более того, 
предприятия идут с увеличе-
нием экспорта по отношению 
к прошлому году. Уже отпра-
вили за рубеж продукции на 
300 миллионов долларов. Те 
рынки сбыта, которые были 
у края, сохранены. В основном 
это Китай и ближнее зарубе-
жье. В Европу из края постав-
ляли мороженую рыбу и мед, 
эти позиции тоже сохранены, 
хотя логистика изменилась, 
что повлияло в конечном счете 
на потребительские цены.

О том, как решается вопрос 
дефицита кадров в пищепро-
ме, рассказал проректор АлтГ-
ТУ по научной и инновацион-
ной работе Александр Беушев.

– Наш университет на 
протяжении 50 лет готовит 
специалистов для пищевой 
промышленности. Государ-
ство заинтересовано в таких 
кадрах, поэтому нам выделя-
ют наибольшее количество 
бюджетных мест. Кроме того, 
вуз занимается разработкой 
инновационных продуктов 
питания на основе животного 
и растительного сырья, а так-
же различных напитков. На 
наших специалистов запрос 
от алтайских предприятий 
большой, но абитуриенты не 
спешат к нам толпами. Все 
хотят получить популярные 
профессии, учатся на экономи-
стов, юристов и айтишников. 

Но мода меняется, а кушать 
хочется всегда, и наши выпуск-
ники будут востребованы в 
любое время, – отметил про-
ректор АлтГТУ.М

Для журналистов фести-
валь – повод пообщаться с 
руководителями предпри-
ятий и узнать, как местные 
производители сыра, молока 
и прочих необходимых всем 
продуктов приспособились 
работать в условиях все новых 
и новых западных санкций.

– В целом процесс произ-
водства сыров не изменился. 
А вот на условия доставки 
санкции повлияли, мы под-
писываем договоры с постав-
щиками необходимых ингре-
диентов и этикетки заранее, 

так как находятся они за ру-
бежом. Делаем чуть больше 
запасы расходников, чем 
прежде, поскольку ухудши-
лась логистика. Российские 
аналоги заквасок появляют-
ся на рынке, но мы их пока 
только тестируем. Заводы по 
изготовлению упаковки нахо-
дятся в России, но то, из чего 
ее производят, – за рубежом, 
поэтому наши партнеры тоже 
в поисках новых поставщи-
ков, – отметил Константин 
Жидких, главный технолог 
группы компаний «Киприно».

Замдиректора ООО «Панто-
проект» Константин Баранов-
ский рассказал о ситуации на 
своем предприятии:

– У нас после февраль-
ских событий практически 
никаких изменений не про-
изошло, наш потребитель 
– это жители России, спрос 

на пантовую продукцию 
остался на прежнем уровне. 
Конечно, мы прекратили про-
давать товар за границу, но 
процент экспорта у нас был 
минимальный, и это никак 
не отразилось на экономи-
ке предприятия. Цена на 
продукцию тоже почти не 
изменилась, поскольку она 
и так из-за специфики про-
изводства не маленькая.

Итак, мы выяснили, что 
алтайская пищевая промыш-
ленность далека от кризиса 
2008 или 2014 года, у произ-
водителей было время нау-
читься выживать на рынке в 
условиях западных санкций, 
а значит, и нам с вами волно-
ваться нечего, ну разве что 
только по поводу цен.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,
Андрей КАСПРИШИН

(фото)

  ПРАЗДНИК .
Гастрономические открытия

  ДОСТУПНАЯ СРЕДА .
Стимул для

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .
Заменить Bosсh 

(Начало на 1 стр.)С  
Имеющийся  персонал трудится с полной 

отдачей. Побывав недавно на АЗПИ, мы  убе-
дились в этом. 

Одна из работниц – Оксана Мителёва  чет-
вертый год испытывает форсунки на стенде. 
Проверяет, нет ли протечек, совпадают ли циклы 
подачи топлива заявленным характеристикам. 
Для этого к форсунке с одной стороны подсое-
диняет трубки с дизельным топливом, а с дру-
гой – снимает сигналы, которые на мониторе 
компьютера преобразуются в замысловатые 
графики. 

– Если форсунка не проходит по нашему 
циклу, то мы ее дефектуем, то есть заменяем 
отдельные  детали, настраиваем,  доводим  до 

состояния годной, – объясняет слесарь-испы-
татель. – Если некачественно выполнил свою 
работу, то наказания не избежать, поскольку 
каждая форсунка номерная. 

За смену удается проверить около сотни таких 
изделий.  Работа кажется физически нетяжелой, 
но требующей внимания, поэтому ее поручают 
женщинам. 

– Наша работа тяжелая, – возражает Оксана. –
Целый день – на ногах, беготня. 

Но специалист не унывает. Она знает, что за 
свой труд ее ждет достойная зарплата.   

– Сейчас у нас есть сработавшийся коллек-
тив, службы, которые становятся все профес-
сиональнее, инженеры, наладчики, – считает 
генеральный директор АЗПИ, – поэтому я уве-
рен, что, какие бы задачи ни ставились перед 
заводом, мы справимся. 

Евгений ШУМИЛОВК   C  R
В начале 2013 года российское правительство 

ввело экологический класс «Евро-4» для выпу-
скаемых дизельных двигателей.  В Евросоюзе 
этот стандарт действовал с 2005 года.  Чтобы 
ему соответствовать, нужна топливная система 
типа Common Rail, которую на то время массово 
изготавливали всего в пяти странах. 

Это  электронноуправляемое, выдержива-
ющее огромное  давление, с высокими эколо-
гическими и экономическими показателями 
устройство.  Чтобы его изготовить, требуются 
нанотехнологии, мехатроника и другие супер-
точные  методы. Причем  производство долж-
но быть массовым – миллионами штук, иначе 
продукция окажется очень дорогой. Common 
Rail и так сегодня стоит 30% от цены  двигателя. 

Алтайское предприятие начало разработку 
Common Rail еще в 2003 году. 

– Мы были в то время ниже плинтуса, но 
амбиций – как у больших, – вспоминает ген-
директор АЗПИ Виктор Герман.  –  И первый 
результат появился в 2010 году, причем аппара-
тура сразу показала свою работоспособность. 

Ее сертифицировали для судовых дизелей, 
которые выпускались в Питере. К 2016 году было 
изготовлено 50 комплектов системы для КамАЗа, 
а потом и для других автозаводов. В 2018 году при 
поддержке краевых властей АЗПИ получил заем 
от федерального Фонда развития промышлен-
ности – 300 млн рублей. Еще столько же вложено 
собственных средств. На эти деньги построили 
цех для изготовления новой продукции.

Разобраться с тонкостями
В среду, 31 августа, для предпринимателей и представи-

телей юридических лиц эксперты Кадастровой палаты и 
Управления Росреестра по Алтайскому краю проведут день 
открытых дверей в восьми городах региона. Он продлится 
с 14 до 16 часов.

Специалисты Кадастровой палаты помогут разобраться в 
тонкостях электронных услуг и научат пользоваться сервисами 
Росреестра, уточнил директор Кадастровой палаты региона 
Дмитрий Комиссаров.

Участники смогут получить подробные консультации по 
конкретным пакетам документов, связанным с учетом недви-
жимости, узнают об услугах Росреестра, научатся понимать 
информацию из выписок, разберутся, на какие моменты не-
обходимо обращать внимание при проверке недвижимости 
на предмет юридической чистоты сделки.

Консультации пройдут в Алейске, Барнауле, Бийске, Заринске, 
Камне-на-Оби, Новоалтайске, Рубцовске, Славгороде.

Объёмы производства выше
Алтайские сельхозкооперативы наращивают произ-

водство.
По данным регионального Минсельхоза за первое полугодие,  

в фермерских хозяйствах и у индивидуальных предпринима-
телей, участвующих в нацпроекте по развитию предпринима-
тельства, содержалось более 3000 голов крупного рогатого скота, 
что составило 175% к аналогичному периоду прошлого года.

Поголовье коров в этих хозяйствах возросло на 41% и до-
стигло более 1400 . За шесть месяцев аграрии произвели более
1800 тонн молока (+ 13 %).

Нацпроект «Малое и среднее предпринимательство и под-
держка индивидуальной предпринимательской инициативы» 
заработал в 2018 году. В нем было предусмотрено направление 
«Создание системы поддержки фермеров и развитие сельской 
кооперации».

С момента запуска нацпроекта в Алтайском крае на развитие 
агростартапов выделено 251,6  млн рублей, создано 5 коопера-
тивов, поддержано 66 глав К(Ф)Х.  

Ксения ШИРЯЕВА

Вновь отстаём
Всего 11,5% работающих жителей Алтайского края полу-

чают заработную плату, которая превышает среднюю по 
стране, сообщает сетевое издание «РИА Новости».

 Доля специалистов, которые получают за труд вдвое больше 
средней зарплаты, составляет всего 1,7%. При этом  в Новосибир-
ской области зарплату выше среднего имеет каждый четвертый 
работник, а в Кемеровской – каждый третий.

Учащимся – скидки
С 1 сентября школьники  и студенты получат право льгот-

ного проезда со скидкой 50% в пригородных поездах. Об 
этом сообщает Минтранс региона.

Скидка распространяется как на разовые, так и на абоне-
ментные билеты видов «ежедневно» и «выходного дня».

Воспользоваться льготой можно при предъявлении справки 
из общеобразовательного учреждения, студенческого билета 
или билета учащегося очной формы обучения с отметкой о 
продлении на новый учебный год. При этом на скорые при-
городные поезда дополнительно требуются свидетельство о 
рождении или паспорт.

Маршрутной сетью АО «Алтай-Пригород» ежедневно пользу-
ются более 2,5 тыс. студентов и школьников. 

Никита ИВАНОВ

Поддержали 4 проекта
В Крыму подвели итоги всероссийского конкурса мо-

лодежных проектов в рамках фестиваля «Таврида.АРТ». 
Наш регион стал лидером по количеству победителей  – че-

тыре проекта получили грантовую поддержку на общую сумму 
1 млн 744 тыс. рублей.

Лучшими были признаны проекты Екатерины Абрамовой 
(всероссийский онлайн-фестиваль народной песни и танца 
среди молодежных коллективов «Традиция»), Дарьи Барсуко-
вой («Фолк на Алтае»), Ангелины Василенко (центр поддержки 
молодежных мероприятий «Атлант») и Дарьи Кондратовой (мо-
лодежное пространство «Ёж»).

Татьяна ПЕРВОВА

Губернатору показывают мясные деликатесы.

Попробуете сырную косичку?Вот так встреча!

Посетителей угощали моцареллой.
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«Не только здание –
мы изменились» 

  ЗАБОТА . СОЦИУМ

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах!

х.

Реклама

Интерьер, оформлен-
ный в шелковом стиле 
марракеш, собственный 
водопад и сенсорные 
дожди… Нет, мы не в 
элитном санатории. 
Так преобразился за год 
Озерский психоневро-
логический интернат. 
Свыше 30 миллионов 
рублей направлено из 
краевого бюджета на 
реконструкцию этого 
учреждения Минсоцза-
щиты региона – жилых 
корпусов и инфраструк-
туры. «Н  »

Когда речь идет о столь мас-
штабном апгрейде материаль-
но-технической базы, имеются 
в виду гарантии безаварийной, 
пожаробезопасной и  энергоэф-
фективной работы интерната. 
Впрочем, теперь вместо этого 
слова, от которого казенщиной 
отдает, гораздо уместнее и те-
плее – «дом». «Наш дом» – так на-
зывают его 350 проживающих.

Как люди оказываются в 
интернате? У каждого своя 
история. Одни с детства несут 
бремя психоневрологических 
диагнозов и, взрослея, просто 
переходят сюда из детской сети 
учреждений. Других привозят 
родные – из-за невозможности 
обеспечить в домашних услови-
ях полноценный уход за близ-
ким человеком, сраженным 
тяжелым недугом, бабушками 
и дедушками в основном. Сча-
стье, если семья не забывает 
навещать «своего», если не утра-
чиваются социальные связи.  

Но в любом случае жизнь 
человека в интернате Минсоц-
защиты должна быть по-до-
машнему комфортной. И тог-
да случаются порой чудеса. Те, 
кто были в силу особенностей 
своих диагнозов замкнуты, 
открываются миру, и даже у 
лежачих, которых в отделении 
милосердия кормят с ложечки, 
появляются степени свободы 
благодаря созданной здесь удоб-
ной инфраструктуре, доступ-
ной среде и технологиям си-
стемы долговременного ухода, 
внедренным в Озерском ПНИ 
еще год назад. 

«Мы дружная семья. Соску-
чившись по миру за  время 
эпидемии, за последний год 
с нашими ребятами ездили 
по экскурсиям, побывали в 
Барнаульском зоопарке и в 

гостях у других интернатов», –
говорят сотрудники. 

К слову, отделочные рабо-
ты специалисты интерната 
выполняли сами и прожива-
ющие им помогали в качестве 

трудотерапии. Так, без помощи 
профессиональных отделочни-
ков наносили декоративную 
штукатурку в технике «марра-
кеш» с шелковым эффектом. 
Ее достоинства – пожарная и 

экологическая безопасность, 
хороший эстетический вид, лег-
кость санитарной обработки. «В ̈  » 

Как рассказал директор 
интерната Алексей Зубриков, 
проект реконструкции был 
готов еще в 2019 году и нема-
ло поволновались сотрудники 
интерната в связи с событиями, 
которые уместились в этот пе-
риод, включая и подорожание 
стройматериалов.

За время масштабных пере-
делок здесь появилось совре-
менное оборудование – меди-
цинское, реабилитационное, 

технологическое, компьютер-
ное, обновлен автопарк, под 
потребности проживающих, 
включая и людей со сложными 
неврологическими диагноза-
ми, зонированы пространства.
В зоне отдыха и творчества – теле-
визор, диваны, полки для книг, 
шкафчики, в которых хранится 
все необходимое для рукоделия, 
кресла-«коконы», невероятно по-
пулярные у здешних жителей. 

Незаменимый в релаксации 
сенсорный дождик и настоя-
щая находка – искусственный 
водопад. Даже если очень торо-
пишься – «залипнешь» неволь-
но, вслушиваясь в журчащий 
шепот воды… 

Реконструкция уже на фи-
нальной стадии, подрядчик, 
строительно-монтажная ком-
пания «Профстрой», завершает 
устройство металлического 
фасада.

Однако не только само зда-
ние преобразилось. По словам 
Алексея Зубрикова, проект СДУ 
меняет менталитет сотрудни-
ков, работающих с людьми, 
саму структуру деятельности 
интерната:

– Не только здание – мы 
изменились. Пересмотрен 
сам принцип ухода за подо-
печными, и эта колоссаль-
ная ответственность легла на 
плечи персонала, сильного 
и грамотного коллектива в
140 человек. Работать как 
раньше, «накормить – напо-
ить – переодеть», уже не полу-
чится. Важно, чтобы нашим 
подопечным было не только 
«сухо», «сытно» и «тепло». Нужно, 
чтобы каждый из них чувство-
вал заботу о себе. Тех, кто жил 
прежде в стесненных условиях, 
мы переместили в более про-
сторные и комфортные корпу-
са, те, кому состояние здоровья 
позволяет, беспрепятственно 
передвигаются из помещения в 
помещение, у них есть интерес-
ный досуг, увлечения, интере-
сы. По возможности каждый из 
них включен в общественную 
жизнь, касается ли она досуга, 
мероприятий, творчества или 
занятий в сенсорной комнате. 
Мы пока еще в самом начале 
пути, но все у нас получается 
с нашими задумками. 

Тамара ПОПОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

Объявление
об открытии вакантных должностей судей

В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6, п. 12 ст. 6.1 Закона РФ № 3132-1 
от 26.06.1992 «О статусе судей в Российской Федерации», пп. 3 п. 2 ст. 
19 ФЗ № 30-ФЗ от 14.03.2002 «Об органах судейского сообщества в Рос-
сийской Федерации» Квалификационная коллегия судей Алтайско-
го края объявляет об открытии следующей вакантной должности:

- судебный участок Хабарского района Алтайского края – ми-
ровой судья.

Заявления от претендентов на указанную должность и докумен-
ты, установленные п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской 
Федерации», принимаются ежедневно (в рабочие дни) с 9.00 до 16.00  
по адресу: г. Барнаул, пр. Ленина, д. 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений и документов 23 сентября 
2022 года до 15.00.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших заявлений кандидатов будет 

сообщено дополнительно.

Извещение
о согласовании и утверждении проектов межевания

Заказчик: Середин Руслан Николаевич, проживающий по адре-
су: Алтайский край, Топчихинский район, п. Кировский, тел. 8-961-
988-4594.

Кадастровый инженер, подготовивший проекты межевания: Си-
бирских Наталья Михайловна, квалификационный аттестат № 22-10-31
серия А № 0000031 от 16 декабря 2010 года; 658390, Алтайский край, 
Шипуновский район, с. Шипуново, пер. Пионерский, д. 14, fomin62@ 
inbox.ru, тел.: 8 (385-50) 21-5-24, 8-923-166-3201.

Кадастровые номера исходных земельных участков 22:49:030001:29, 
22:49:030005:284, расположенных: Российская Федерация, Алтайский 
край, Топчихинский район, на территории МО Зиминского сельсовета.

Ознакомиться с проектами межевания земельных участков мож-
но в рабочее время в течение тридцати дней со дня опубликования 
настоящего извещения по адресу: Алтайский край, Шипуновский 
район, с. Шипуново, пер. Пионерский, д. 14, каб. 28.

Для согласования проекта межевания при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий личность, а также документы о праве 
собственности на земельную долю на исходные земельные участки 
с кадастровыми номерами 22:49:030001:29, 22:49:030001:284, распо-
ложенные: Российская Федерация, Алтайский край, Топчихинский 
район, на территории МО Зиминского сельсовета.

Возражения относительно размера и местоположения границ вы-
деляемого в счет земельной доли земельного участка следует направ-
лять по адресу: 658390, Алтайский край, Шипуновский район, пер. 
Пионерский, д. 14, каб. 28.

Извещение
о проведении общего собрания участников долевой собствен-

ности на земельные участки с кадастровыми номерами
Земельные участки № 22:49:030001:29; 22:49:030001:284, располо-

женные: Российская Федерация, Алтайский край, Топчихинский 
район, на территории МО Зиминского сельсовета.

12 октября  2022 года в 11 часов состоится общее собрание участ-
ников долевой собственности земельных участков с кадастровыми 
номерами:

земельный участок № 22:49:030001:29,
земельный участок № 22:49:030001:284
по адресу: Алтайский край, Топчихинский район, с. Зимино.
Повестка дня:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2.Утверждение условий договора аренды земельного участка, на-

ходящегося в долевой собственности.
3. Выборы уполномоченного представителя от имени участни-

ков долевой собственности без доверенности действовать при со-
гласовании местоположения границ земельных участков, одновре-
менно являющихся границей земельного участка, находящегося в 
долевой собственности, при обращении с заявлениями о государ-
ственной регистрации прав на недвижимое имущество в отноше-
нии земельного участка, находящегося в долевой собственности, и 
образуемых из него земельных участков, а также заключать догово-
ры аренды данного земельного участка, в том числе об объеме и о 
сроках таких полномочий.

4. Прочее.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка

Заказчик: Себелев С. Г. (г. Барнаул, ул. Папанинцев, д. 123, кв. 75, 
тел. 8-923-718-8080).

Кадастровый инженер: Шаталов И.В., аттестат № 54-14-586 (г. Но-
восибирск, ул. Площадь Труда, д. 1, оф. 100, e-mail: schatal@bk.ru, тел. 
8-923-648-3905).

Исходный земельный участок c кадастровым № 22:20:020003:65, 
адрес: Алтайский край, Красногорский район, совхоз «Катунский».

Ознакомиться с проектом межевания, представить обоснованные 
письменные возражения и (или) предложения о доработке проекта ме-
жевания можно в течение 30 дней со дня опубликования извещения 
по адресу кадастрового инженера.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

В тиши аллей.

Извещение
о проведении общего собрания участников долевой соб-

ственности на земельные участки с кадастровыми номерами
Земельные участки № 22:49:030005:1515; 22:49:030005:1516; 

22:49:030005:1517; 22:49:030005:1518; 22:49:030005:1519; 
22:49:030005:1520; 22:49:030005:1521; 22:49:030005:1495; 22:49:030005:44, 
расположенные: Российская Федерация, Алтайский край, Топчи-
хинский район, на территории МО Кировский сельсовет.

07 октября  2022 года в 11 часов состоится общее собрание 
участников долевой собственности земельных участков с ка-
дастровыми номерами:

земельный участок № 22:49:030005:1515, 
земельный участок № 22:49:030005:1516,
земельный участок № 22:030005:1517,
земельный участок № 22:030005:1518,
земельный участок № 22:030005:1519,
земельный участок №22:49:030005:1520,
земельный участок №22:49:030005:1521,
земельный участок №22:49:030005:1495,
земельный участок № 22:49:030005:44,
по адресу: Алтайский край, Топчихинский район, п. Ки-

ровский, ул. Садовая, д. 42.
Повестка дня:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2.Утверждение условий договора аренды земельного участка, 

находящегося в долевой собственности.
3. Выборы уполномоченного представителя от имени участни-

ков долевой собственности без доверенности действовать при со-
гласовании местоположения границ земельных участков, одновре-
менно являющихся границей земельного участка, находящегося в 
долевой собственности, при обращении с заявлениями о государ-
ственной регистрации прав на недвижимое имущество в отноше-
нии земельного участка, находящегося в долевой собственности, 
и образуемых из него земельных участков, а также заключать до-
говоры аренды данного земельного участка, в том числе об объе-
ме и о сроках таких полномочий.

4. Прочее.

Извещение
о согласовании и утверждении проектов межевания

Заказчик: Середин Руслан Николаевич, проживающий по 
адресу: Алтайский край, Топчихинский район, п. Кировский,
тел.8-961-988-4594.

Кадастровый инженер, подготовивший проекты межевания: 
Сибирских Наталья Михайловна, квалификационный аттестат 
№ 22-10-31 серия А № 0000031 от 16 декабря 2010 года; 658390, Ал-
тайский край, Шипуновский район, с. Шипуново, пер. Пионер-
ский, д. 14, fomin62@ inbox.ru, тел.: 8 (385-50) 21-5-24, 8-923-166-3201.

Ка дастровые номера ис ходны х земельны х у частков: 
22:49:030005:1515; 22:49:030005:1516; 22:49:030005:1517; 
22:49:030005:1518; 22:49:030005:1519; 22:49:030005:1520; 
22:49:030005:1521; 22:49:030005:1495; 22:49:030005:44, располо-
женные: Российская Федерация, Алтайский край, Топчихин-
ский район, МО Кировский сельсовет.

Ознакомиться с проектами межевания земельных участков 
можно в рабочее время в течение тридцати дней со дня опубли-
кования настоящего извещения по адресу: Алтайский край, Ши-
пуновский район, с. Шипуново, пер. Пионерский, д. 14, каб. 28.

Для согласования проекта межевания при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий личность, а также документы о праве 
собственности на земельную долю на исходный земельный участок 
с кадастровыми номерами: 22:49:030005:1515; 22:49:030005:1516; 
22:49:030005:1517; 22:49:030005:1518; 22:49:030005:1519; 
22:49:030005:1520; 22:49:030005:1521; 22:49:030005:1495; 
22:49:030005:44, расположенные: Российская Федерация, Алтай-
ский край, Топчихинский район, МО Кировский сельсовет.

Возражения относительно размера и местоположения границ 
выделяемого в счет земельной доли земельного участка следует на-
правлять по адресу: 658390, Алтайский край, Шипуновский рай-
он, с. Шипуново, пер. Пионерский, д. 14, каб. 28, в течение тридца-
ти дней со дня опубликования настоящего извещения.

Рабочие, завидев камеры, стали 
прохаживаться вдоль карьеров и 
интересоваться у операторов, когда 
по телевидению покажут с ними 
сюжет. Прораб быстро вернул всех 
на рабочие места, дав указание на-
вести порядок в зоне работы камер.

– На проспекте Энергетиков бу-
дет не только дорога, но и сквер, 
разделяющий дорожное полотно, 
как на пр. Ленина. Высадят подрос-
шие деревья: ели, тополя, липу, 
рябину, яблоню и кустарники. Так 
что в следующем году микрорайон 
зазеленеет. И освещение, конечно, 
установят, – пообещал прораб.

Сейчас на этом участке продол-
жаются работы по формированию 
дорожного полотна. Одна полоса уже 
заасфальтирована первым слоем.

Дорога будет двухсторонняя, в 
середине планируется пешеходная 
зона с газоном и бульваром от ул. Се-
веро-Власихинской до ул. Взлётной.К  

О том, что происходит на второй 
улице, рассказал директор ООО 
«Дорстрой» Константин Моисеев.

– На объекте ул. 65 лет Победы 
от пр. Энтузиастов до ул. Семёнова 
проводится прокладка дороги и 
ливневой канализации. Объект 
должны сдать до 1 октября. Но 
сейчас есть небольшое отстава-
ние из-за корректировки сметной 

документации в связи с измене-
нием стоимости материалов на 
строительство дороги. Увеличи-
лась цена на трубы, песок и т. д. 
Но мы работаем с заказчиком, что-
бы этот вопрос уладить. Немного 
затормозили работу проливные 
дожди. Водосбор получился в на-
ших траншеях, пришлось ждать, 
когда просохнут. Но мы все успеем 

в срок, на участке работает 10 еди-
ниц техники, при необходимости 
еще добавим, – ответил он.

Почему по федеральному про-
екту выбрали именно эти два 
участка? На вопрос ответил Антон 
Маркелов:

– В этих микрорайонах наиболь-
шая концентрация новостроек. 
Нам необходимо повышать ком-
фортность проживания новоселов.

В рамках программы «Стимул» 
нацпроекта «Жильё и городская 
среда» на строительство двух дорог 
потрачено около 270 млн рублей, из 
них 90% – федеральные средства.

Несмотря на благие намерения, 
в этом году вышел казус с контракт-
ной ценой на строительство дорог.

– Было мгновенное движение 
цены на строительные материа-
лы. По объекту на ул. 65 лет Победы 
процедура пересмотра стоимости 
контракта по назначению компен-
сации на строительство дороги уже 
проводится. Когда дорожники по-

лучат компенсацию, зависит от за-
казчика – администрации города, –
отметил представитель Минстроя.

Отсутствие автомобильных до-
рог – не единственная проблема 
новых кварталов. Новостройки 
постепенно начинают подавать 
первые сигналы о недобросовест-
ном застройщике. То штукатурка 
со стен сыплется, то розетки из 
стен вываливаются. Застройщики 
отнекиваются и говорят новосе-
лам: а что вы хотели за такую цену? 
И на эту тему мы поговорим позже.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА 
(фото автора)

застройщиков
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СПРАВКА
С  2020 года  в Алтай-
ском крае почти в три 
раза увеличены расходы 
бюджета на повышение 
комфорта подведом-
ственных Минсоцза-
щиты учреждений 
региона, безопасности 
проживания и качества 
предоставляемых
там услуг, с 202 млн
до 563,5 млн рублей.
В 2022 году на укрепле-
ние материальной базы 
97 таких учреждений 
бюджетом предусмо-
трено 526 млн рублей. 

Сенсорный дождь.Занятия есть у каждого.



 № 159 (30779)
Вторник, 30 августа, 2022 год4 СТАДИОН

Учредители: Правительство Алтайского края, Алтайское 
краевое Законодательное Собрание и краевое государственное 

унитарное предприятие газета «Алтайская правда».

Главный редактор: Г.Г. РООР
Шеф-редактор: О.Г. КУПЧИНСКИИ
Редакционная коллегия:О.В. АНТОНОВ, О.Ф. ИВАНОВА, В.А. КУЛЕШОВ, Е.Д. НАЛИМОВ, Т.А. ПОПОВА, Е.А. ШУМИЛОВ,К.Е. ШИРЯЕВА.

Адрес редакции и издателя: 656043, Алтаискии краи, г. Барнаул, ул. Короленко, 105. Саит: www.ap22.ru. E-mail: mail@ap22.ru Телефоны: 35-46-85, 35-31-44 (факс) – приемная; 63-34-78 – отдел рекламы (reklama@ap22.ru);63-37-17 – отдел подписки и распространения газеты; 63-52-17 – информационныи портал.
Наш расчетный счет: Алтаиское отделение № 8644 ПАО Сбербанк р/с 40602810502000000013,к/с 30101810200000000604, БИК 040173604, ИНН 2225003653,КПП 222501001

Газета выходит во вторник, среду, четверг, пятницу, субботу. Общии тираж – 22 431 экз.Индекс П0300 (73652 – льготныи). Тираж – 22 094 экз. Индекс П0303 (с официальными документами). Тираж – 337 экз. Заказ № 4559. Свободная цена.  Отпечатано в ООО «Издательско-полиграфическое предприятие «Алтаи», 656043, Алтаискии краи, г. Барнаул, ул. Короленко, 105. Газета зарегистрирована Управлением Федеральнои службы по надзору в сфере связи, информационных технологии и массовых коммуникации по Алтаискому краю и Республике Алтаи. Свидетельство о регистрации СМИ ПИ № ТУ 22-00678 от 11 мая 2017 г.

КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433

РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 

СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  СОБЫТИЕ .   НА ЛИНИИ ОГНЯ .

  АФИША .

  КИБЕРСПОРТ .

Материалы страницы подготовил 
Иван БЛАЖЕНКО

Инфраструктура 
с умом

Скоро в Барнауле, Рубцовске и 
Первомайском районе появятся так 
называемые умные спортплощадки. 

Это комплексы, в которые войдут 
футбольное поле с искусственным по-
крытием, беговые дорожки, уличные 
тренажеры, а также площадки для игры 
в волейбол и баскетбол. С помощью 
специальных приложений посетители 
смогут пользоваться мультимедийной 
системой для эффективных и правиль-
ных тренировок. А возле спортивных 
снарядов разместят QR-коды, при 
сканировании которых через смарт-
фон любитель физической культуры 
сможет получить видеоинструкцию 
от виртуального тренера. Объекты 
возведут в рамках федерального про-
екта «Бизнес-спринт (Я выбираю спорт)». 
20 млн рублей стоит одна такая пло-
щадка.

Сибирские 
разборки

Барнаульское «Динамо» на домаш-
нем поле сыграло вничью с «Новоси-
бирском».

27 августа на центральном стадионе 
Барнаула в рамках перенесенного 17-го 
тура Второй лиги первенства страны 
состоялось сибирское дерби. Мягко го-
воря, в этом сезоне обе команды пока не 
нашли свою игру, поэтому перед очной 
встречей располагались в подвальной 
части турнирной таблицы чемпионата. 
Цена ошибки была высока для обеих 
сторон. Наверное, поэтому зрители 
увидели одно из самых скучных (чи-
тайте: «прагматичных») сибирских про-
тивостояний в истории. Хватило бы и 
пальцев одной руки, чтобы пересчитать 
количество созданных в совокупно-
сти опасных моментов за весь матч. 
Закономерным итогом такой встречи 
стал счет 0:0. Отметим, что это первое 
заработанное в новом сезоне домашнее 
очко для барнаульских футболистов.

Быстрее 
и точнее

Алтайские биатлонисты выигра-
ли первенство Сибири и Дальнего 
Востока.

Соревнования среди двух возрастных 
категорий юношей и девушек (15–16 и 
17–18 лет) проходили на территории 
новосибирского биатлонного комплекса 
с 22 по 25 августа.

Уже по итогам первого дня стартов 
стало понятно, что за победу в обще-
командном медальном зачете сорев-
нований будут спорить хозяева трассы 
и представители Алтайского края. Уж 
слишком заметно они выделялись на 
фоне остальных, забирая большую 
часть наград в свой актив. Особенно 
отличились наши земляки, которые 
собрали пять золотых и пять серебря-
ных наград. Этот результат позволил им 
занять первое место в общекомандном 
зачете первенства.

Действительно 
сильнейшие

Воспитанники и представители 
Алтайского края достойно высту-
пают на турнирах в рамках Спарта-
киады сильнейших спортсменов по 
летним видам спорта.

Сперва уточним, что Спартакиада – 
это новые престижные соревнования, 
которые объединяют практически все 
летние виды спорта под своей эгидой. 
Такие старты появились в календаре 
как альтернатива всем международ-
ным состязаниям, которых оказался 
лишен отечественный спорт. На Спар-
такиаде уже приличное количество 
собрали спортсмены, так или иначе 
относящиеся к Алтайскому краю. На-
пример, именитый новоалтайский 
борец Виталий Щур (правда, теперь 
он представлял Кемеровскую область) 
завоевал серебро в Казани, а еще одна 
«кемеровчанка – воспитанница барна-
ульской СШОР «Олимпия» Дарья Хра-
мойкина выиграла весовую категорию 
среди дзюдоисток до 70 кг.

Ожидаемо добились успеха в легко-
атлетических стартах Спартакиады и 
барнаульцы Сергей Шубенков, Савелий 
Савлуков и Полина Миллер: Сергей не 
оставил шансов конкурентам на 110-ме-
тровом финале с барьерами, Савелий 
стал чемпионом мужской 400-метровки, 
Полина показала лучший результат на 
такой же женской дистанции. А урожен-
ка Камня-на-Оби Анна Аэдма выиграла 
бронзу боксерского турнира в весовой 
категории до 54 кг.

С 26 по 28 августа на тер-
ритории комплекса «Ал-
тайский стрелок» в селе 
Шадрино порядка сотни 
профессионалов со всей Рос-
сии разыгрывали медали 
Всероссийских соревнований 
по практической стрельбе.М

Турнир уже второй год под-
ряд организовал Барнаульский 
патронный завод. И если в 2021-м 
в этом же стрелковом комплексе 
соревновались в меткости и скоро-
сти мастера карабинного класса, 
то теперь к ним присоединились 
и две пистолетные категории.

– Сегодня к нам приехало 
большое количество спортсме-
нов из 18 регионов страны – от 
Москвы до Владивостока. Среди 
них есть заслуженные мастера 
спорта и мастера спорта между-
народного класса, так что уровень 
конкуренции достойный. Этот 
стрелковый комплекс самый боль-
шой за Уралом, имеет шесть гале-
рей, поэтому условия позволяют 
проводить соревнования сразу 
в 18 различных упражнениях. 

Думаю, это будет зрелищно, – 
рассказывал нам главный судья 
турнира Трофим Чупин.З ̈  

В Барнауле собрался и правда 
внушительный состав участ-
ников. Одной из главных звезд 
турнира стал уроженец краевой 
столицы Алексей Рагозин, неод-
нократный победитель и призер 

международных турниров, а по 
совместительству заслуженный 
тренер России и директор москов-
ского спортивно-стрелкового клу-
ба «Мастер». Рагозин еще никогда 
не соревновался на родной земле, 
а в этом году попал в Шадрино 
по счастливому стечению обсто-
ятельств: прилетел из Москвы в 
Барнаул повстречаться с мамой и 
отметить свое 56-летие, но узнал, 
что в эти же сроки будет прохо-

дить турнир по практической 
стрельбе, и не смог его проигно-
рировать.

– Я последние восемь лет вы-
ступал в «классике» с Colt 1911, 
но увидел, что здесь этот класс 
набрал малое количество участ-
ников, поэтому решил захватить 
свой CZ 75 Shadow 2 и посоревно-
ваться им в «серийной» катего-
рии. Там заявилось 37 человек. 
Конечно, Colt мне более привы-
чен, он максимально удобен и 
отлажен, и с ним бы я точно не 
оставил шансов соперникам (улы-
бается). Но это неинтересно, мне 
хотелось посоревноваться. Плюс 
я по CZ соскучился, последний 
раз выступал с ним в 2014 году 
на чемпионате мира в США, – де-
лился Алексей.

Вообще, разница между писто-
летами «классики» и «серийного» 
класса в объеме коробчатого мага-
зина (10 патронов против 15) плюс 
у «серийных» пистолетов иначе 
себя ведет курок – он с самовзво-
дом. Это позволяет не терять тем-
па во время стрельбы. Разумеется, 
такое удовольствие стоит недеше-
во. Например, стоимость CZ серии 
Shadow 2 начинается от 130 тысяч 
рублей. И «чешский товарищ» не 

подвел Алексея: он максимально 
уверенно выиграл свой класс.  К   Н

Наблюдать за соревнованиями 
пистолетных классов было любо-
пытно, но более эпично выглядело, 
когда в различных упражнениях 
железные и картонные мишени 
решетили из нарезных карабинов. 
Мы стали свидетелями, как пар-
ни из новокузнецкого стрелкового 
клуба «Альфа» по-дружески сорев-
новались друг с другом на средних 
и коротких локациях.

Самым старшим из новокузнец-
кой четверки был Максим Мали-
новский, 2004 года рождения. Он 
заходил на упражнения первым, 
а после подбадривал своих това-
рищей. Оказалось, что все они 
одноклассники, а практической 
стрельбой из карабинов увлекаются 
чуть больше полутора лет.

– Наш интерес к стрельбе в це-
лом появился в Юнармии, где мы 
состоим с 7-го класса. Там начали 
заниматься пистолетом Action Air, 
после чего попробовали карабин 
и влюбились. Это брутальное ору-
жие, с ним чувствуешь себя крутым 
(смеется). Сегодня, кстати, впервые 

выступаем на всероссийском уров-
не. Скажу, что у всех ребят полу-
чается неплохо, хоть и волнуемся. 
Между собой, конечно, тоже ведем 
спор. Но честно, в нашем случае и 
участие здесь дорогого стоит. Это 
бесценный опыт.П  

Говоря о соревнованиях в классе 
карабина пистолетного калибра, 
мы не можем не уточнить одну де-
таль: во второй соревновательный 
день участники смогли опробовать 
новые патроны 9 х 22 Altay, кото-
рые недавно поставил на конвейер 
Барнаульский патронный завод. 
Главный конструктор завода Марс 
Хадисов рассказал нам о специфике 
этих патронов:

– Наши патроны для прошлогод-
них соревнований были несертифи-
цированными в отличие от новых. 
Плюс мы модифицировали 9 х 22 
Altay: добавили тяжелую пулю, 
что повысит точность, мощность 
и координацию снаряда. Патрон по-
лучился удачным, он дает кучную 
стрельбу, особо не меняет траекто-
рию в зависимости от расстояния 
мишени. Сегодня все могли в этом 
убедиться.

Славно постреляли
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День города и спорта
Первая неделя сентября станет по-настоя-

щему праздничной для жителей Алтайского 
края, в особенности для барнаульцев. Ведь уже 
3 сентября региональная столица отметит свой 
292-й день рождения.

В этот день в нескольких районах Барнаула 
стартуют различные турниры. С 10 утра в стенах 
Алтайского училища олимпийского резерва нач-
нется первенство края по дзюдо среди юниоров 
и юниорок до 21 года. На кону стоит попадание в 
сборную Алтайского края и дальнейшее участие в 
первенстве Сибири, которое планируется в Крас-
ноярске в октябре.

На полчаса позже спортивная атмосфера захватит 
и барнаульскую площадь Сахарова, где пройдет Ку-
бок города Барнаула по уличному баскетболу (3 х 3).

А вечером в 17 часов на пешеходной улице Ма-
ло-Тобольской возле Старого базара состоится глав-
ное событие в спортивной программе дня – межре-
гиональный турнир по смешанному единоборству 
ММА «Алтайское сражение». Зрители увидят 10 
поединков с участием не только спортсменов-лю-
бителей, но и профессионалов.

Добавим, что днем ранее, пока город будет гото-
виться к грядущему празднику, на стадионе СШОР 
Алексея Смертина свою отдушину смогут найти и 
любители футбола: в 18.00 на поле в рамках очеред-
ного тура чемпионата Сибири и Дальнего Востока 
среди любительских команд встретятся местный 
«Алтай» и «Бурятия» из Улан-Удэ.

21 августа в Москве завер-
шился самый престижный в 
стране турнир по FIFA среди 
киберспортсменов – Liga Pro 
Major. Барнаулец Алексей Панк-
стьянов, ведущий сибирский 
«фифер», делится впечат-
лениями с корреспондентом 
«АП». Р   

О днях, проведенных в столице, 
Алексей теперь думает круглые сут-
ки. Он впервые в жизни побывал в 
Москве и за несколько дней успел на-
браться впечатлений: восхищался из-
гибами Moscow-city, катался на такси 
Maybach, которое вызвал его давний 
друг, сегодня безмерно популярный 
киберспортсмен Бумыч. Но все эти 
яркие картинки московской жизни 
меркнут перед эмоциями, которые 
он получил по время Liga Pro Major.

Всего в этом турнире участвовало 
около 30 человек. Подавляющая часть 
из них – профессиональные кибер-
спортсмены из Москвы, Санкт-Пе-
тербурга и Хабаровска, сильнейшие 
ребята в стране. С ними соревновались 
еще несколько любителей, в том числе 
и наш герой.

– Это была крутая атмосфера: ве-
лась прямая трансляция наших игр 
на Twich и других каналах, кругом 
камеры, рядом с нами находилась сту-
дия аналитики, где матчи оперативно 
разбирали эксперты. Но мне больше 
всего запомнился сам соревнователь-
ный процесс. Нас разбили на восемь 
групп по четыре команды. Играли мы 
между собой в два круга. Мне попались 
матерые парни, большие профессио-
налы. В первом же матче с будущим 

бронзовым призером турнира я прои-
грал вообще безвольно (0:2), наверное, 
волнение помешало. Но следом сыграл 
бодрую ничью 2:2 с другим парнем, и 
как-то она меня раскрепостила. Дела 
наладились. В итоге в последнем туре 
спорил за выход из квартета со своим 
главным конкурентом. У нас было по 
семь очков в активе, но он опережал 
меня по разнице мячей. Мне нужна 
была только победа, и я чувствовал, 
что смогу выиграть. Но на деле «прово-
зил» его весь матч, имел кучу возмож-
ностей забить, а счет все держался по 
нулям. А на последней минуте я попал 
в перекладину. В тот момент внутри 
будто что-то оборвалось. Обидно, что 
проделал путь 5000 километров ради 
того, чтобы вот так все закончилось на 
первой же стадии турнира. Теперь же 
могу сказать, что прошедший турнир 
изменил меня, придал уверенности в 
собственных силах. Но эту перекла-
дину я буду помнить всю жизнь.

О   
Однако не стоит о грустном. Алек-

сей был единственным из Сибири, 
кто прошел отбор в Liga Pro Major. 
И это притом что всерьез Алексей за-
нялся FIFA только в 2020 году. Ранее 
он играл в футбольный симулятор, 
как говорится, для души, а по-насто-
ящему посвящал себя популярному 
онлайн-шутеру Counter-Strike (там 
и познакомился с Бумычем еще 
в школьные годы). Даже участвовал 
в региональных и окружных турни-
рах, а по статистике на серверах как-то 
раз попал во всемирный топ.

– В CS важна работа в команде, нуж-
но постоянно тренироваться вместе 
с товарищами. А с поступлением в 
педуниверситет на это времени мне 
не хватало. Приоритеты поменялись. 
Тогда же решил, что пора переходить 
на FIFA. Специально взял кредит на 
PlayStation, чтобы была возможность 

играть по Сети, как-то совершен-
ствовать свои навыки. И я быстро 
прогрессировал. Особенно помогли 
онлайн-матчи с игроками из разных 
уголков мира. Я с кем только не играл: 
Япония, Дания, Норвегия, Швеция и 
т. д. И если азиаты не очень сильны 
в этом деле, то скандинавы – самые 
нереальные соперники, потому что 
играют на нижайших пингах, за ними 
просто не успеваешь. Я у них многому 
научился.М  

Так уж сложилось, что киберспорт 
и, в частности, сегмент FIFA в Алтай-
ском крае развиты крайне слабо. И 
вопрос совсем не в условиях. Их-то как 
раз в одном только барнаульском Цен-
тре киберспорта, с которым теперь 
сотрудничает Панкстьянов, более чем 
достаточно. Тут, скорее, дело в кадрах. 
Просто нет в регионе достаточного 
числа талантливых игроков. Или 
есть, но все они ленивы и не хотят 
заниматься этим с профессиональной 
претензией.

Алексей и сам признался, что 
не решил еще наверняка, будет ли 
прочно связывать свою жизнь именно 
с киберспортом. Да, он уже сейчас 
имеет с этого небольшой доход за 
счет продвижения чужих аккаунтов 
в онлайн-режимах FIFA (берет акка-
унт клиента и выполняет за него все 
тяжелые задания либо набивает хо-
рошую статистику по Сети). Но есть в 
жизни Панкстьянова и другие сферы 
занятости, которые привлекают не 
меньше: парень комментирует матчи 
футбольного «Динамо» и мечтает в 
будущем попасть на крупный феде-
ральный канал.

Полный материал читайте на сайте 
«АП».

На виртуальной высоте

Любишь стрелять – люби и прочищать.Эстетика момента.

Малиновский и его товарищи.

Алексей Панкстьянов на турнире в Москве.
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